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“SectoreS y economía Quintana roo”. ¡tiempo de mujereS!
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la salle firman 
convenio de 
colaboración

jurídico  /  cancÚn

CANCÚN, Q. ROO.- En estratégica alianza por la pre-
paración constante, el Colegio de Jueces de Quinta-
na Roo y La Universidad La Salle, representados por 
el licenciado Roberto Chan Balam, presidente del re-

ferido colegio de juzgadores, y el maestro Efraín Calderón Ama-
ya, rector de la citada casa de estudios, firmaron un convenio para 
otorgar becas en esta institución educativa, que pueden ser aprove-
chados por los mismos profesionistas, o bien por sus hijos, en vir-
tud de que incluyen, desde preparatoria, hasta licenciatura, maes-
tría y doctorado.

Previo a la firma, el licenciado Roberto Chan resaltó la impor-
tancia de este convenio, el cual se logra gracias al acercamiento 
con esta institución educativa que brinda oportunidades de prepa-
ración, no sólo para los miembros del colegio, sino también para 
sus familias.

En este sentido, el profesionista elogió el interés de la Universi-
dad La Salle por establecer este programa de becas, porque “nues-
tro colegio, como parte de sus estatutos, tiene sentada sus bases en 
la formación continua y la educación, tanto en licenciaturas, diplo-
mados, maestrías o doctorados, por lo tanto, este convenio benefi-
cia al colegio, y por nuestra parte, estamos abiertos a participar en 
lo que podamos con la Universidad y colaborar en sinergia”.

Por su parte, Calderón Amaya subrayó que la educación es fun-
damental, ya que por medio de ella “podemos cambiar a esta so-
ciedad”, por lo que esta casa de estudios seguirá brindando opor-
tunidades de preparación a quienes así lo deseen, como parte de 
una función social.  

En tanto, el licenciado Eduardo Mondragón, director de Co-
municación y Proyectos Institucionales de esta universidad, seña-
ló que el plan de becas nace desde una perspectiva de apoyar y 
dar acceso a una educación de calidad a quienes no tienen alcan-
ce económico para ingresar a esta institución, por lo que siempre 
existe una modalidad o un camino, como son las becas.

La idea, agregó, es acercarnos a más gente para que tenga ac-
ceso a este beneficio y el tema económico no sea pretexto para no 
ingresar a la universidad, por lo que vamos buscando los canales, 
la idea es que la universidad busque siempre a gente que tenga ne-
cesidad de becas y establecer convenios.
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política  /  Quintana roo

somos un 
gobierno que 
avanza en la 

transformación 
de quintana roo:

CHETUMAL, Q. ROO.- Este nue-
vo gobierno trabaja por un Quin-
tana Roo con igualdad de opor-
tunidades, austero, eficiente, 

empático, cercano a la gente, donde la pros-
peridad compartida sea un hecho y un dere-
cho, donde las mujeres puedan vivir en paz y 
seguras, un Quintana moderno, a la vanguar-
dia, innovador, pero también respetuoso de 
sus comunidades originarias, de sus culturas 
ancestrales donde la diversidad, en cualquier 
ámbito sea parte de la riqueza de la sociedad y 
no un estigma, remarcó Mara Lezama, al ren-
dir su Primer Informe de Gobierno.

Agregó que se trabaja por “un Quintana 
Roo pujante, sin ciudadanos de primera y de 
segunda, que cuide su entorno natural, con un 
Proyecto de Desarrollo Económico y Social 
sostenible y sustentable, un Quintana Roo 
donde todas y todos tengamos la posibilidad 
de vivir felices y en paz, que es la responsabi-

lidad y el fin último de todo gobierno”.
Asimismo, calificó este primer año como 

histórico, de resultados tangibles, con rostros 
reales, donde el dinero del pueblo se invirtió 
para hacer justicia social en grandes obras, en 
las mujeres, en salud, educación, bienestar y 
construcción de la paz con un gobierno auste-
ro, eficiente, empático, solidario, cercano a la 
gente, un gobierno que avanza en la transfor-
mación del estado.

En ese marco, dio a conocer cómo se puso 
en marcha el proyecto de gobierno a través de 
un Nuevo Acuerdo por el Bienestar y Desa-
rrollo de Quintana Roo y se enderezó el rum-
bo con responsabilidad y verdadera voluntad 
política, trabajando con la participación de to-
das y todos los quintanarroenses.

Añadió que cuidando el dinero se logró 
destinar más de dos mil millones de pesos 
para justicia y bienestar social, lo que permi-
tió impulsar programas a través de la Secreta-

Servicios legales profesionales 
con honestidad, lealtad 

y profesionalismo.

P r o t e c c i ó n 
e m P r e s a r i a l

Número de Constitución  y Registro de la Secretaria de 
Educación Pública de Quintana Roo: 29/2016

Colegio de Abogados siempre encaminados a  la 
excelencia profesional, la vigilancia y  protección 

de los derechos de los ciudadanos en el  Estado de 
Quintana Roo

Colegio de Abogados
Manuel Crescencio Rejón

ría de Bienestar, que incrementó de 203 mi-
llones a 974 millones de pesos para mejorar 
la calidad de vida de las personas. 

Con la aplicación de la austeridad surgie-
ron proyectos como la Agencia de Seguri-
dad Alimentaria, la estrategia Mujer es Poder, 
para dar una vida plena en materia de alimen-
tación y salud, con programas para llevar la 
atención a las comunidades más alejadas y a 
través de la Caravanas de Salud se atendie-
ron a más de 105 mil personas en solo seis 
meses, dijo.

“Además del programa Mujer es Vida, en 
el que se han invertido más de 166 millones 
de pesos en atención directa de 47 mil 500 
mujeres, e indirectamente a más de 165 mil 
familiares, se creó la Banca del Bienestar, 
Huertos del Bienestar, Artesanas del Bienes-
tar, construcción de Pisos Firmes, Caravanas 
del Bienestar, El FARO del Bienestar, entre 
muchos más.

mara lezama
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la poderoSa e 
intocable aguakán

Tocar a Aguakán sería atentar contra la realeza española. 
Bueno, usted se preguntará, ¿y qué demonios tiene que ver 
España y su realeza en Quintana Roo?

La razón es que los accionistas son Felipe Juan Pablo Alfonso de 
Todos los Santos de Borbón y Grecia, y Alberto Bailléres, el primero, 
como es de suponer por los apellidos, perteneciente a la sangre azul, y 
el segundo, un magnate con intereses económicos en varias partes del 
mundo debido a sus empresas. 

Y precisamente por eso la concesionara del suministro de agua potable 
en varios municipios de Quintana Roo tiene postradas a las autoridades 
locales, además de que el contrato de concesión fue firmado desde enero 
de 1994, y fue ampliada hasta 2050.

Tal vez la concesión en sí misma no sea mala, en aras de fomentar 
la inversión extranjera en México, pero sí lo es en cuanto a los abusos 
y excesos que la empresa, disfrazada de Desarrollos Hidráulicos de 
Cancún (DHC) comete en contra del cada vez más oprimido pueblo, 
sobre todo por el rubro al que Aguakan autonombró “manejo de cuenta”, 
que no es otra cosa que un aumento superior al 100 por ciento sobre el 
adeudo que se pudiera tener por el retraso en el pago, situación que 
representa un duro golpe para el usuario, que en muchas ocasiones por 
diversas circunstancias no paga a tiempo y se acumula el adeudo, que 
en el caso que nos ocupa, de llegar a 22 mil pesos, ya con esta carga 
de “manejo de cuenta”, la cifra se eleva a casi 50 mil pesos, sin que 
ninguna autoridad que “ama” a Cancún o a Quintana Roo intervenga, lo 
que eleva la sospecha de un contubernio perverso entre los gobernantes 
en turno y la concesionaria. Este renglón ni los diputados lo toman en 
cuenta en sus deliberaciones “a favor del pueblo”.

Y dicho sea de paso, ahora que se acercan tiempos electorales, muy 
seguramente algún partido político tomará como bandera la salida de 
Aguakan de Quintana Roo, lo cual no ocurrirá debido a los fuertes 
intereses económicos que la empresa representa, no obstante de que en 
julio de 2021 su permanencia fue sometida a consulta, sin que haya 
ocurrido nada.

ARTURO MÉNDEZ COCOM
@RevistaFusion_Q

Revista Fusión Q

Revista Fusión Q
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fortalece colegio de abogados 
“manuel crescencio Rejón” calidad 

de sus servicios a la comunidad 

REDACCIÓN FQ

CANCÚN, Q. ROO.- Con la parti-
cipación de destacados ponentes, 
el Colegio de Abogados “Manuel 
Crescencio Rejón”, que preside la 

licenciada Angélica Amaro Hernández, con-
tinúa con su ciclo de conferencias, con miras 
a reforzar el conocimiento de quienes se de-
dican a ejercer la abogacía y en consecuen-
cia, defender mejor a los ciudadanos, 

En esta ocasión fueron presentadas las 
ponencias, “Formalidades de la Ejecución 
de Sentencia en Materia Penal” y “Juicio 
Oral Mercantil, Valoración de las Pruebas”, 
el primero a cargo del Maestro Juan Valen-
tín Tun Cocom, y el otro sustentado por el 
doctor Nabor García López, quienes com-
partieron sus experiencias y conocimientos 
a los asistentes, aunque en este último caso, 
la conferencia fue vía zoom. 

Como parte de sus actividades, el men-
cionado Colegio de profesionistas en Dere-
cho realiza durante el año una serie de con-
ferencias dirigidas, tanto a sus integrantes, 
como a estudiantes en la materia, e incluso, 
a otros abogados interesados en ampliar sus 
conocimientos, a fin de brindar mejores ser-

Mediante ciclos de conferencias organizados por su presidenta, Angélica Amaro.

jurídico  / LuGar

vicios a la sociedad.
Cabe destacar que al final de las conferen-

cias, los ponentes reciben reconocimientos por 
parte de este Colegio de litigantes.  Como Dele-
gados fueron designados: Tizimín, Jorge Canul 
Escamilla; Valladolid, Edwin Rosado Arjona; 

Peto, Amadeo Cool May; Villahermosa, Faus-
to Priego Rivero; San Francisco de Campeche, 
Carlos Puc Noh; Cancún, Arturo Méndez Co-
com, actualmente Director General de la Re-
vista Fusión Q, pero con una larga trayectoria 
en el mundo de locutores de la Península.

encabeza emir bellos un gobierno que 
trabaja para los lazarocardenenses

KANTUNILKÍN, Q ROO. - En tan 
solo dos años, Emir Bellos ha dado un 
giro total a la forma de gobernar un mu-
nicipio tan diverso y tan rico en cultu-
ra, que te lleva desde las bellezas excep-
cionales de la luminiscencia y el tiburón 
ballena, atractivos de talla mundial de 
la isla de Holbox, hasta los usos y cos-
tumbres de la gran etnia maya; dándole 
a cada uno su tiempo y su lugar, apos-
tando todo al desarrollo de este hermo-
so municipio.

Con tan poca atención de las partici-
paciones de recurso federal, Emir Bellos 
ha logrado un gobierno eficiente y eficaz, 
aun con todos los problemas que la ad-
ministración pasada le heredó.

Al respecto, el alcalde dice “yo pienso 
que lo que cuenta es la voluntad de ser-
vir y el amor al pueblo, si la administra-
ción pasada tuvo fallas, aquí estamos no-
sotros para componerlas, para el bien de 
Lázaro Cárdenas si tuvo aciertos, A todo 
dar, para el pueblo de esta tierra que tan-
to amo.

El edil dijo en entrevista que "los que 
quieren hacer las cosas buscan solucio-
nes, Los que no, pretextos'  reza un di-
cho popular, Yo  quise ser alcalde para 

ayudar y servir a mi pueblo y lo he he-
cho con todo el corazón; es normal que 
vengan los ataques, hay gente que sólo 
se enriqueció o simplemente pasó sin 
pena ni gloria; hoy los gobiernos muni-
cipales de Lázaro Cárdenas han contado 
con gente honesta y amante de su tierra, 
respetuosa y cuidadores de nuestras an-
cestrales tradiciones mayas y sobre todo 
valores con temor de Dios,  es así como 
este municipio sigue avanzando y crece 
con la voluntad de gente como nosotros, 
con verdadero amor por esta tierra, con 
amor por Lázaro Cárdenas, con amor por 
Quintana Roo Con amor por México.

Seguiremos adelante para beneficiar a 
la gente hasta el último momento.

Aquellos que usan la denostación y la 
mentira es porque saben que es su última 
carta, como decía platón "cuando se ca-
rece de argumento, la mentira es el arma 
de vencido.

Así que, si mi gobierno de repente es 
atacado o vilipendiado, sólo es por una 
razón, que facilitó para el entendimien-
to Miguel de Cervantes en su inmortal 
obra, "Don Quijote" cuando escribió "...
dejad que los perros ladren Sancho, señal 
de que avanzamos".
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derecho  / Quintana roo

Su obra, Derecho del 
Trabajo, el más vendido en 
todo México.

alfonso 
pardío 

Vargas y la 
pasión por 

escribir 
libros

CANCÚN, Q. ROO.- Aunque em-
pezó a escribir “ya grande”, como 
él mismo señala, en cinco años, el 
Doctor Alfonso Pardío Vargas ya 

es autor de cuatro libros, entre ellos, el Dere-
cho del Trabajo, de Editorial Porrúa, que es 
el más vendido en México.

Nacido en Mérida, Yucatán, Pardío Var-
gas estudió su carrera en la Universidad La 
Salle de la Ciudad de México, en donde tuvo 
dos despachos muy prestigiosos, según se-
ñala en entrevista con Fusión Q.

En 1989 se traslada a Cancún y abre un 
primer despacho, en sociedad con el tam-
bién abogado Díaz Saldaña y otro litigante, 
el licenciado, Elizalde, durando esta socie-
dad casi 10 años, pero más tarde se establece 

en donde hasta la fecha se encuentra, que es 
el despacho Pardío y Asociados, donde lle-
va ya 25 años, trabajando con un equipo de 
15 abogados.

Entre sus obras podemos mencionar La 

Rescisión en el Derecho al Trabajo, que ya 
tiene dos ediciones; también están Los Gran-
des Cambios en el Derecho al Trabajo en 
México y La Prueba Testimonial, todos con 
gran aceptación entre estudiantes de derecho 
y litigantes.  

El profesionista estudió maestría en la 
Universidad Anáhuac, y después viajaba a la 
Ciudad de México los fines de semana a es-
tudiar el doctorado en Derecho, terminando 
en el Instituto de Posgrado en Derecho con 
mención honorífica, y a la fecha es represen-
tante en Cancún de la Asociación Mexica-
na de Derecho Procesal del Trabajo, la más 
prestigiosa y antigua de México.

Así también, ha dado clases en la Univer-
sidad La Salle, donde formó el diplomado en 
el Derecho al Trabajo.

En cuanto a sus libros, señala que “el es-
tudiante puede empezar la carrera con el li-
bro y terminarla con él, porque es un obra 
completa”.
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justicia  / Quintana roo

mediación privada, una 
oportunidad más para la sociedad 

de tener acceso a la justicia

CANCÚN, Q. ROO.- La mediación 
privada, contemplada en la Ley de 
Justicia Alternativa, es una oportu-
nidad más para la sociedad de tener 

acceso a la justicia a través de mejores méto-
dos de solución a las controversias, garantizan-
do el mandato constitucional plasmado en el 
artículo 17, párrafo tercero y quinto, que seña-
la que se deberán privilegiar los mecanismos 
alternativos de solución de controversias, que 
los formalismos procedimentales.

En entrevista con el licenciado Vladimir 
Ruiz Vallejo, mediador privado número 9 de 
Quintana Roo, comentó que la sociedad tiene 
la idea generalizada que el juzgamiento es la 
única forma de obtener justicia, y que en mu-
chas ocasiones, ni el vencedor queda satisfe-
cho con el resultado del litigio, ya que toda 
cuestión legal deviene de una emoción mal 
atendida, sin embargo, históricamente siem-
pre han existido soluciones alternativas paci-
ficas al conflicto cotidiano, normadas por usos 
y costumbres. 

Recordó que fue Quintana Roo, con la pri-
mera Ley de Justicia Alternativa en 1997, 
pionero en establecer procedimientos no ju-
risdiccionales para la resolución de contro-
versias jurídicas o de relación interpersonal, 
siendo las partes involucradas las que po-
dían presentarse personal y voluntariamente 
al Centro de Justicia Alternativa para buscar 
una solución acordada a su conflicto median-
te el uso de la conciliación, mediación e in-
cluso el arbitraje, asistidos por facilitadores o 
mediadores públicos.

Tomando en cuenta la Reseña de la Media-
ción Privada en el Estado de Quintana Roo, 
la historia de los Mecanismos Alternativos de 
Solución de Controversias ha quedado impresa 
a través de sucesos relevantes con las reformas 
legislativas que han puesto a la Justicia Alter-
na a la vanguardia a nivel nacional. Es así que 
en 2019, como parte de la proyección estraté-
gica del Poder Judicial del Estado diseñó en el 
campo de la Justicia Alternativa y Cultura de 
la Paz, se abrió como inicio de una ampliación 
al camino alternativo un Diplomado en Media-
ción Privada, con participación de casi 60 per-
sonas, de lo que antecedería al nuevo cambio 
en la legislación de la materia, indicó.

En este sentido, explicó que el 13 de agosto 
de 2021 se publicó en el Periódico Oficial del 
Estado la Ley de Justicia Alternativa, abrogan-
do a la anterior del 14 de abril de 2014. En di-
cho ordenamiento se contempló la mediación 
privada como una oportunidad más para la so-
ciedad de tener acceso a la justicia a través de 
mejores métodos de solución a las controver-
sias garantizando el mandato constitucional 
plasmado en el artículo 17 párrafo tercero y 
quinto que se deberán privilegiar los mecanis-
mos alternativos de solución de controversias 
que los formalismos procedimentales.

El Centro de Justicia Alternativa del Esta-
do, agregó, es un órgano desconcentrado del 
Poder Judicial, con funciones no jurisdicciona-
les, dado su carácter alternativo a la Justicia or-
dinaria, caracterizado principalmente como un 
área específica para el manejo y resolución pa-

cífica de conflictos a través de procedimientos 
alternativos, como la mediación, conciliación, 
procesos restaurativos, negociación asistida y 
proceso colaborativo, este último por el cual 
las partes, asistidos por abogados colaborati-
vos certificados y otros profesionales hacién-
dose reciprocas concesiones, y en el ánimo de 
cooperación mutua, terminan una controversia, 
generando ambientes de sana convivencia.

Este órgano, además de contar con media-
dores públicos en sede judicial y del programa 
implementado desde 2020, Mediación desde tu 
Casa, que ayudó a reducir el aumento de con-
troversias en el tiempo del Covid-2019, aplica-
do en materias civil, familiar y mercantil, con 
el beneficio que no es presencial, ágil, flexible 
utilizando los medios  electrónicos, también 
cuenta actualmente con  10 mediadores priva-
dos certificados, mismos que pueden ser visua-
lizados en el padrón del micrositio del Centro 
de Justicia Alternativa de la página oficial del 
Poder Judicial del Estado, y conforme al artí-
culo 109  de la Ley de Justicia Alternativa del 
Estado de Quintana Roo, los mecanismos al-
ternativos podrán ser aplicados por personas 
mediadoras privadas debidamente certificadas 
por el Centro y la Unidad de Certificación y 
Mediación Privada del Poder Judicial, quienes 
podrán desarrollar su actividad en forma inde-
pendiente a la sede judicial, además de cum-
plir con los demás requisitos determinados en 
la Ley de la materia y su reglamento.

La mediación privada, al igual que la pú-
blica, es una oportunidad para que la sociedad 
sensibilizada a encontrar un buen arreglo a sus 
disputas recurra o el Estado le oferte un me-

canismo pacificador al conflicto mediante un 
acuerdo de voluntades que puede ser plasma-
do en un convenio con categoría de sentencia 
ejecutoriada. 

Asimismo, como promotor de la cultura de 
la paz, agradeció las valiosas colaboraciones 
de sus colegas mediadores privados, Carlos 
Rodolfo Yáñez Peralta, Armando Ruiz Guerra 
y Marcos Basilio Vázquez, al sumarse a la di-
fusión de la mediación privada en las dos en-
trevistas en Radio Ayuntamiento en meses pa-
sados en Cancún. Reconoció también a todo 
el equipo del Centro y de la Unidad de Certi-
ficación y Mediación Privada del Poder Judi-
cial del Estado, tanto de la anterior administra-
ción, con la extitular, licenciada Paola Mariana 
Estrada García, como a la actual, maestra Flor 
Azalea Gómez Canto, por fortalecer las inicia-
tivas en mediación privada.

El licenciado Vladimir Ruiz comentó tam-
bién sobre sus actividades de difusión como 
mediador privado certificado en Quintana 
Roo, de junio a septiembre de 2023, en las 
Primeras Jornadas de Mediación y Día Esta-
tal de la Mediación en Mérida, Yucatán, como 
invitado disertador en mediación en el 3er 
Foro de Derecho, representando al Colegio 
de Abogados “Manuel Crescencio Rejón”, en 
Playa del Carmen, en la integración de la ini-
ciativa del Dr. Carlos Rodolfo Yáñez Peralta, 
presidente del Colegio Nacional de Fedata-
rios Públicos, para implementar la mediación 
privada a bajo costo a grupos sociales en es-
tado de vulnerabilidad económica en las sa-
las de mediación participantes en septiembre, 
como jornada permanente  social, el acerca-
miento de colaboración como vicepresidente 
del Colegio Nacional de Fedatarios Públicos, 
una Asociación Civil sin fines de lucro, con la 
Notaría Pública N° 2 del Estado, este 21 de 
septiembre del 2023, como aliados amistosos 
y estratégicos para la difusión de los mecanis-
mos de solución de controversias.

También se encuentra organizando una 
serie de conferencias en mecanismos alter-
nativos de solución de conflictos en noviem-
bre de 2023, en la Casa de la Cultura Jurídi-
ca de Cancún.

Por ultimo comentó que estará en el Con-
greso Internacional de Mediación en Queréta-
ro del 6 al 10 de noviembre de 2023, y se des-
pidió agradeciendo a la Revista Fusión Q, y a 
su director general, Arturo Méndez, como me-
dio de comunicación social que promueve la 
cultura de la paz.

Vladimir ruiz (der.) y arturo méndez 
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laboral  /  Quintana roo

más de 423 mdp ha 
recuperado el centro de 
conciliación laboral a 
favor de trabajadores
CANCÚN, Q. ROO. - La recupe-

ración de 423 millones 396 mil 
pesos a favor de los trabajado-
res demuestra la eficacia, pero, 

sobre todo, la importancia del Centro de 
Conciliación Laboral del Estado de Quin-
tana Roo (CCLQROO), instancia creada 
hace casi dos años; tiempo durante el cual 
ha atendido a más 25 mil personas, de las 
cuales, 8 mil 738 han logrado convenios 
satisfactorios debido a que en corto tiem-
po se ha llegado a un arreglo entre patrón 
y trabajador.

La Mtra. Guillermina Corona Trujillo, 
Directora General de dicho Centro, señala al 
respecto que, a la fecha hay mucha acepta-
ción por parte de los usuarios, debido a que 
existe más difusión e información sobre los 
servicios que presta esta dependencia.

En entrevista, la funcionaria resaltó que 
“actualmente, más usuarios acuden a rea-
lizar su procedimiento de conciliación, y 
a partir de la nueva administración estatal 
que inició en septiembre de 2022 hemos te-
nido 10 mil 221 convenios ratificados ante 
el Centro.

Asimismo, detalló que durante el tiem-
po que tienen funcionando estas oficinas se 
han presentado 25 mil 552 solicitudes, fir-
mado 8 mil 738 convenios que derivan en 
pago a trabajadores, lo que ha permitido re-
caudar 423 millones 396 mil pesos a favor 
de éstos.

En el mismo período se han brindado 

más de 10 mil asesorías jurídicas y 3 mil 
803 orientaciones, lo que demuestra que 
esta instancia era necesaria y que hoy fun-
ciona como filtro para resolver conflictos 
mediante la cultura de la paz, de forma pa-
cífica, pronta y expedita, cuidando la justi-
cia social y evitando procedimientos largos 
que afectan al trabajador.

Si bien no hay límite en el número de 
audiencias para resolver el conflicto, ya que 
pueden ser desde uno hasta tres o más, sí lo 
hay en el tiempo, ya que, de acuerdo con la 
Ley Federal del Trabajo, el asunto debe re-
solverse en 45 días como máximo.

Por otro lado, explicó que de los tres 
centros que existen en el estado, (Solida-
ridad, Benito Juárez y Othón P. Blanco), el 
de mayor afluencia es el del municipio de 
Benito Juárez debido a que es donde se da 
la mayor actividad económica.

Así también, pidió a quienes enfren-
ten problemas laborales a acudir al CCL-
QROO, pero, sobre todo, a que confíen en 
la imparcialidad de esta instancia, la cual 
puede lograr que las partes lleguen a un 
acuerdo en poco tiempo, evitando proce-
dimientos judiciales que pueden ser pro-
longados y cansados, tanto para el patrón, 
como para las y los trabajadores. 

En este sentido, Corona Trujillo aclaró 
que “si bien acudir al Centro de Concilia-
ción Laboral es obligatorio, previo a un jui-
cio judicial, el acuerdo al que lleguen las 
partes es voluntario”.
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solidaridad 
se renueva Y es 

más seguro Y 
próspero: 

lili campos

gobierno  / SoLidaridad

PLAYA DEL CARMEN, Q. ROO.- 
Al rendir su Segundo Informe de 
Gobierno, Lili Campos, presiden-
ta municipal de Solidaridad, reali-

zó un recuento de dos años de administra-
ción, en los que afirmó haber sentado las 
bases para crecer con orden, dejando atrás el 
caos que le heredaron. “Hoy, Solidaridad es 
un municipio más ordenado, donde el caos y 
el desorden que trajo el gobierno anterior ya 
es parte del pasado”.

Para recuperar el tiempo perdido, la edil 
señaló que ha trabajado de manera intensa 
para poner orden, dejando el resultado a la 
vista de todos, con una inversión de más de 
577 millones de pesos en obra pública, que 
representa 46 por ciento más de obras rea-
lizadas en el mismo tiempo por la adminis-
tración anterior, con 62 por ciento más via-
lidades construidas en este gobierno, en 
comparación con la gestión pasada.

Asimismo, Lili Campos puso especial 
atención al rezago en materia de limpieza 
del municipio, para lo cual se atendieron ma-
cro y micro tiraderos de donde se recolecta-
ron más de 340 toneladas de basura y se ilu-
minaron de nueva cuenta más de 90 colonias 
que permanecían en la oscuridad e inseguri-
dad. Hoy se tiene 64 por ciento de avance en 
alumbrado público.

“Llegamos a trabajar y a solucionar pro-
blemas que por desidia, irresponsabilidad y 

falta de visión se habían quedado enquista-
dos durante años” dijo la munícipe, al recor-
dar que la administración morenista dejó al 
municipio ocupando los primeros lugares en 
la lista de los 50 municipios más violentos 
del país, y hoy ha salido por fin de esa lis-
ta, gracias a una inversión histórica de mil 
200 millones de pesos y una política de fren-
te contra la delincuencia.

“Por eso, la gestión de este gobierno ha 
sido calificada de manera consistente como 
el mejor gobierno municipal de Quintana 
Roo y como uno de los 20 mejores gobier-
nos municipales del país”.

“¡Llegamos a la presidencia municipal 
con la firme intención de generar una reno-
vación para nuestro municipio y lo estamos 
logrando!” puntualizó.

Llegamos a trabajar y a 
solucionar problemas que por 
desidia, irresponsabilidad y falta 
de visión se habían quedado 
enquistados durante años”.
Lili Campos
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R E S T A U R A N T E 
PIRATA BARBA NEGRA
Deliciosas bebidas de su preferencia, acompañadas de los más 
variados platillos. Tenemos mariscos y pescados recién sacados 

del mar, y preparados con las maximas medidas de higiene.

AcTuAción en vivo De ArTisTAs ToDos 
los Domingos, DesDe lAs 4:30 pm.

AbierTo De 
11 Am A 8 pm.

UBICADO EN 
PLAYA DEL NIÑO, 

EN PUERTO JUÁREZ

merluzas del caribe,  campeonas 
del torneo copa cancún máster 

2023 de volibol femenil
CANCÚN, Q. ROO.- En emocio-

nantes partidos de volibol dis-
putados en el gimnasio Cu’chil 
Ba’axal, correspondientes al tor-

neo Copa Cancún Máster 2023, los equipos 
participantes demostraron su indiscutible ca-
lidad en la cancha, donde pusieron todo de su 
parte para obtener el triunfo, y aunque unos 
no lo lograron, se mostraron felices de com-
partir y convivir con otros jugadores.

En esta ocasión participación 11 equipos 
varoniles y cuatro femeniles, evento que con-
cluyó con la premiación a los equipos que 
obtuvieron los primeros lugares, siendo en 
la rama femenil, categoría 40 a 49 años, las 
Merluzas del Caribe, capitaneadas por la li-
cenciada Wendy Luna Novelo, quienes se le-
vantaron con la victoria, obteniendo un pre-
mio en efectivo, mientras que el segundo sitio 
fue para el equipo Magic.

En la rama varonil, en la categoría de 30 a 
39 años, el primer lugar fue para Latinos y el 
segundo para Impalas; en la de 40 a 49 años, 
el primer lugar fue para Chetumal Albatros y 
el segundo para Monkys Cancún.

 En categoría 50 a 59, en primer lugar que-

dó Kalimanes de la Región 225 de esta ciu-
dad, y en segundo lugar Terranova.

En categoría 60 y más, el primer lugar lo 
obtuvieron Las Muchachas de Chihuahua, y 
el segundo sitio fue para Monkys Cancún.

 
TORNEO MANCHADO  

DE INTERESES OSCUROS
Si bien en este torneo se esperaba mayor 

participación de equipos de otros estados de 
la República, los y las integrantes recibieron 
amenazas de que si participaban no se les per-
mitiría jugar en otros torneos, ni a nivel esta-
tal, ni nacional, situación que inhibió su asis-
tencia, pese a que en algunos casos ya habían 
comprado su boleto de avión.

En este sentido, Mario Arturo González 
Arias, promotor el deporte del Instituto Mu-
nicipal del Deporte (IMD) y presidente de la 
Liga Premier de Volibol de Cancún, lamen-
tó esta situación, en virtud de que los partici-
pantes se prepararon con mucho entusiasmo y 
mucha anticipación, para que de último mo-
mento les prohíban asistir, pese a que en algu-
nos casos ya tenían hasta el boleto de avión. 

Asimismo, dijo sentirse enojado y triste 

por esta situación, derivada de una conduc-
ta de Teresita de Jesús Garrido, presidenta de 
la Asociación de Volibol de Quintana Roo, 
quien amenazó a los equipos de que si partici-
paban en este torneo serían castigados. 

Agregó que Teresita de Jesús está por cum-
plir 16 años en el cargo, tiempo durante el 
cual “no ha hecho nada”.

Recordó que “nosotros teníamos buena re-
lación con ella, pero a raíz de que empezamos 
a inconformarnos por la falta de trabajo y de 
apoyo, empezamos a ser malos para ella, y 
ahora, quien no le sigue el juego lo conside-
ra su enemigo”.

Así también, añadió que equipos de otros 
estados están muy molestos con los presiden-
tes de sus asociaciones, a quienes ponen en 
ese cargo y se perpetúan, pero dejan de traba-
jar a favor del deporte.

El también presidente del Club Monkys, 
quien durante muchos años colaboró en la 
Asociación Estatal de Volibol, condenó la 
falta de ética de algunas personas para confa-
bularse en contra de la participación de equi-
pos en una actividad tan importante como el 
deporte”.

capitaneadaS 
por La 
Licenciada 
Wendy Luna
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Esta práctica ya tiene 
consecuencias legales, 
advierte el máximo 
tribunal constitucional 
en México.

jurídico  / Quintana roo

informará casa de la 
cultura Jurídica en 

escuelas resoluciones 
de la scJn sobre 

bullYing

CANCÚN, Q. ROO- A fin de dar a 
conocer las resoluciones que las 
ministras y ministros de la Supre-
ma Corte de Justicia de la Nación 

(SCJN) han emitido con relación al acoso es-
colar o bullying, en el sentido de que ya hay 
consecuencias legales y reales para quienes 
realizan estas prácticas, la Casa de la Cultu-
ra Jurídica promueve pláticas en escuelas de 
todos los niveles sobre este tema.

Al informar lo anterior, el licenciado Adol-
fo Banuet Fuentes, director de la Casa de la 
Cultura Jurídica “Ministro Andrés Quintana 
Roo”, de Cancún, subrayó que el objetivo es 
concientizar a padres de familia, alumnos y 
maestros de que el bullying es una violación 
a los derechos humanos de las personas que 
lo sufren, y que quienes lo practican tienen 
una responsabilidad, no sólo ética y moral, 
sino también legal.

Estas pláticas, dijo, se realizarán en es-
cuelas primarias, secundarias, preparatorias, 
e incluso universidades, ya sea que “noso-
tros vayamos a los planteles o que los intere-
sados acudan a nuestras instalaciones”.

Por otro lado, informó que también se lle-
varán a cabo en las instalaciones de la Casa 
de la Cultura Jurídica conferencias en rela-
ción con la mediación privada, abordando 
temas relacionados con los mediadores para 
que el público en general, no sólo el espe-
cializado en materia jurídica -sean funciona-
rios jurisdiccionales, abogados postulantes, 
estudiantes de derecho o profesores de licen-
ciatura en derecho- conozcan las virtudes y 
ventajas de acudir a esta tipo de mediación 
para solucionar sus conflictos, y con ello tra-
tar de que los órganos jurisdiccionales no es-
tén tan saturados con demandas y procedi-
mientos judiciales, ya que hay que cambiar 
el paradigma de los abogados y privilegiar la 
mediación antes que el litigio.

En tanto, apuntó que en las Casas de la 
Cultura Jurídica se dan a conocer las reso-
luciones emitidas por las ministras y los mi-
nistros de la SCJN, tanto en pleno, como se-
sionando en salas, respecto a la protección 
constitucional y convencional de los dere-
chos humanos.

En el caso de Cancún, el edificio se ubi-
ca en Calle Huachinango Número 26, lotes 

C1, C2 y C7,  Supermanzana 3, Manzana 22, 
Colonia Centro.

 Aquí, añadió, ofrecemos un espacio al 
público para dar a conocer el quehacer del 
máximo tribunal constitucional de nuestro 
país en materia de promoción y defensa de 
los derechos humanos, así como para facili-
tar el efectivo acceso a la justicia federal, al 
conocer el trabajo que realizan las ministras 
y ministros de la SCJN.
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De la corrección de 
estilo, al cartón político, 
Nicolás Lizama Cornelio, 
durante más de 30 años, 
se forja en el estricto 
trabajo periodístico de 
los medios impresos y 
sigue vigente.

¡caricaturista 
por excelencia!  

“BaLuarteS de chetumaL”, La entreViSta…

PoR José LuIs BARRÓN

CHETUMAL, Q. ROO.- Si alguien 
en Chetumal ha retratado a la clase 
política, tanto de la capital, como de 
toda la entidad en toda su máxima y 

cuasi real expresión, es Nicolás Lizama Corne-
lio (“Nico” o “Colinas”), cuya trayectoria data 
de más de 30 años, forjada en la profunda exi-
gencia de la industria de la tinta y el papel, un 
ambiente en el que muy pocos podían incursio-
nar, al menos que fueran consumados periodis-
tas expertos en cada una de las áreas y géneros, 
tal y como nos detalla este gran cartonista en 
esta entrevista exclusiva.

    — Nicolás Lizama Cornelio, un caricatu-
rista muy reconocido en Chetumal. ¿Cuántos 
años llevas dedicándote a este arte?

— Llevo 30 y pico… (Risas)

— Ay gordo, lo dejamos en 30… ¿Oye Nico 
qué te da por dibujar?, ¿desde cuándo dibujas?

— Yo dibujo desde chiquitito, siempre dibu-
jé desde que yo recuerdo y ya luego, yo vivía en 
Nicolás Bravo, llegamos en el 72 y para empe-
zar nada más había un periódico en ese tiempo 
y ahí, pues no llegaba, el caso es que terminé mi 

secundaria allá y vine a Chetumal a estudiar mi 
bachillerato, me metí a jugar futbol y el dueño 
del periódico nos invitó a trabajar con linotipos 
y cosas así en un periódico que se llamaba Dia-
rio Tabasco, entonces ahí empecé, como se dice 
pomposamente, como corrector de estilo.

— Corrector de estilo, un área fundamental 
en toda mesa de redacción, tanto de los diarios, 
como de las revistas, no cualquiera podía reali-
zar ese trabajo propio de mentes privilegiadas.

— Yo tuve la ventaja de que era muy bueno 

para el español, me gustaba mucho el español 
y ya dominaba lo básico: acentos, comas, pun-
tos y aparte, etcétera, la redacción y la ortogra-
fía eran fundamentales y como una carta de pre-
sentación para los medios impresos.

— A ti te tocó hacer la corrección de estilo y 
por supuesto en las páginas de prueba que eran 
las sabanotas…

— Sí, era un papelón muy grande, lo devol-
vía corregido y ellos lo ponían en una charola de 
metal donde se procesaba para los negativos.
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SALÓN DE EVENTOS CELEBRE SU EVENTO SOCIAL 
EN NUESTRAS CÓMODAS Y 

FUNCIONALES INSTALACIONES

PREVIOS ACCESIBLES Y 
EXCELENTE UBICACIÓN

PIDA INFORMES A 
LOS TELÉFONOS:
9982 511033
9988 800300

BODAS
BAUTIZOS

CUMPLEAÑOS
COMUNIONES

ANIVERSARIOS
CUALQUIER EVENTO SOCIAL

CALLE 30 M31 L14 
REGIÓN 516, POR 

LA NICHUPTÉ Y 
AVENIDA 135

— Yo veía cómo llegaban los reporteros, 
trabajaba de 6 de la tarde hasta que salía el pe-
riódico como a las 7 u 8 de la mañana. En el tra-
yecto de 6 de la tarde a 10 de la noche llegaban 
los reporteros, dejaban sus notas y se iban, y yo 
me ponía a hacer la corrección, pero obvio, yo 
quería figurar, así que le dije a mi director que 
me diera la oportunidad, él me decía, tienes la 
chispa, dame chance yo te aviso.

“Un buen día me dijo, Nico, ven acá. Y ahí 
voy loco de contento y me da un papelito con 
una nota ya escrita que era el boletín número 
tal y me dice, para empezar “refritéame”, yo 
no sabía que me quería decir con “refritear”, 
pero tampoco le quise preguntar para no pare-
cer muy novato, así que me fui a mi escritorio 
donde corregía y le pregunté a uno de los repor-
teros qué es “refritear” y me dice “má está fácil, 
pon esto aquí, ese otro párrafo allá, le cambias 
la entrada a tu criterio y listo.

“Era un buen boletín, era de Pemex, y se ve 
que tenían muy buen equipo de comunicación, 
así que no había que meterle mucho, ya lo lle-
vé y vi que no me dijeron nada y pensé ‘Ya la 
hice’, pero creo que se olvidaron y ya no me 
volvieron a dar otro, entonces yo le dije a mi 
subdirector ‘oye, yo también dibujo, yo hago 
caricaturas’, ‘está bueno’, y le pregunto ‘¿No 
hay chance que me publiquen?’, ‘mira, aquí no 
podemos porque no tenemos la máquina para 
procesar gráficos, tenemos que llevarlos a otro 
lugar y cuesta muy caro, dame unos días, van 
a inaugurar el Diario Tabasco acá y ellos traen 
todo lo más avanzado’, y sí, me publicaron 
como unas 10 caricaturas que me las pagaban 
a unos 20 pesos cada cartón.

— ¿Cómo defines tu caricatura?

— Se llama cartón político.

— ¿Nunca te dio por incursionar en la histo-
rieta u otras técnicas de dibujo?

— Sí me dio, lo que pasa es que soy me-
dio flojo, me especialicé en hacer la síntesis del 
trabajo y se me dificultaba ese cuadro de darle 
secuencia, entonces me sentaba, me llegaba la 
idea y órale, entonces se habitúa uno a eso y de 
hacer historieta no la haría con la misma habi-
lidad a la que ya me especialicé y me daría mu-
chísimo trabajo.

— ¿Tienes alguna influencia de otros di-
bujantes?

— Claro, de Rogelio Naranjo y Eduardo 
Humberto del Río García “Rius” como maes-
tros, entre mis caricaturistas favoritos estaba 
Abel Quezada, Palomo, un tal Marino, que di-
bujaba en el Excélsior, Fontanarrosa (Boogie, 
el aceitoso) también, Quino (Mafalda), Charles 
M. Schulz, que hacía Snoopy, muy bueno…

— ¿Nico, cuántos cartones has publicado en 
30 años?

— No tengo la condenada idea, tengo unos 
cuatro compendios que hemos publicado, ha-
bría como unos 700 dibujos entre todos. Ahora 
estoy haciendo tres cartones diarios bajo un sis-
tema que me hace muy productivo.

— Órales, tenemos Nico para rato. Sabemos 
que has trabajado para medios estatales. ¿Has 
colaborado en medios nacionales?

— Hice caricatura para la Revista Impac-
to, luego colaboré en la Revista Chocarre-
ros, de Arturo Kemchs, haciendo versitos y 
caricaturas.

— ¿Has participado en algún evento inter-
nacional?

— Estuve en Cuba en una revista que se 
llamó Palante, disfrutando del mojito.

— ¿Cuál es el personaje que más te ha gus-
tado dibujar, que le tengas cariño?

— A todos les tengo mucho cariño, pero si te 
puedo decir que Eduardo Espinoza Abuxapqui 
es uno de mis favoritos.

— Es inspirador el muchacho (risas).
— Me gusta su forma de ser y su físico se 

me facilitaba mucho.

— ¿Dejas escuela Nico?
— Una vez hicimos un taller en la Expofe-

ria de Bacalar, con Ofelia Casamadrid cuando 
ella era directora de la Casa de la Cultura, pero 
de ahí ya no hice nada, eso de dejar legado no 
se me da, soy medio ermitaño.

— Es difícil, luego para que enseñes a tanto 
ingrato (autocensurado)… a mí tampoco se me 
da mucho (carcajadas).

— Voy a entrenar a mi nieta, porque ya ves 
que los periodistas, los caricaturistas, estamos 
pasando a mejor vida porque la tecnología ya va 
muy avanzada y existe la inteligencia artificial.

— No creo que las máquinas nos desplacen, 
sí son herramientas que nos ayudan a ser más 
eficaz y rápido nuestro trabajo, pero al final no 
lo hacen y nunca van a superar lo que el hu-
mano hace con el corazón, con las emociones, 
y menos si es cualquier disciplina artística, la 
mente humana es impredecible… 

— Fíjate que no soy quién para dar conse-
jos, pero, bueno, el que tenga habilidad para el 
dibujo y amplio pensamiento, que pueda ejecu-
tar sus ideas y explotar su creatividad, que lea 
mucho y se relacione con gente pública, puede 
forjar una bonita carrera en el periodismo por-
que son actividades muy gratificantes, me re-
fiero intelectualmente y al reconocimiento, no 
te haces millonario con esto, pero sí es muy sa-
tisfactorio por el trabajo que realizas y el apre-
cio que te ganas.
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Por José Luis Barrón

CHETUMAL, Q. ROO.- Disrupti-
va, con la mera intención de hacer-
la lo más didáctica posible, así cali-
fica Fausto Muciño Durán su obra, 

“Ciberpolítica (El Poder y las Redes Sociales)”, 
no obstante el derroche de conocimientos que 
comparte en la misma y sin duda de mucha uti-
lidad para que los lectores podamos entender el 

fenómeno del ciberespacio y 
su utilidad, pero el propio au-
tor reconoce que “estamos en 
la Edad Media de las Redes 
Sociales”, pero ello no le qui-
ta a este libro bien estructura-
do lo aprovechable que po-
dría ser, no sólo para la clase 
política, sino también para los 
periodistas y público en ge-
neral, sobre todo en tiempos 
electorales.

El también participante 
activo en la Conferencia Na-
cional de Empresarios de Me-
dios no sólo pretende someter 
al lector al mero conocimien-
to de lo qué es la Ciberpolí-
tica (concepto objeto de es-
tudio desde hace décadas por 
expertos en la materia, como 

su prologuista, Carmen Beatriz Hernández, 
doctora en Filosofía en Comunicación Públi-
ca por la Universidad Simón Bolívar de Vene-
zuela), lo invita a ir más allá del entendimiento 
a través del análisis, sin dejar de lado la obser-
vación de los valores universales: “Por primera 
vez en muchos años, la sociedad ha sentido que 

“BaLuarteS y tecnoLoGía”

¡Revelador!

Fausto muciño durán y josé Luis Barrón Flores, 
corresponsal de Fusión Q en chetumal.

“Ciberpolítica (El Poder y las Redes Sociales)”, 
de Fausto Muciño Durán va más allá de las 
herramientas que hoy en día requiere la clase 
política para permear en el ánimo de los electores 
a través de las Redes Sociales y que prácticamente 
son el medio de comunicación cuasi global y por 
excelencia en las últimas décadas.



septiembre  2023      15  14    septiembre  2023

historias  / chetumaL

con la empresaria y 
promotora cultural, 
magias onofre 
posada.

su voz, sus deseos, sus reclamos son escucha-
dos y atendidos”.

Muciño Durán, escritor profesional, licen-
ciado en Derecho, maestro en Políticas Públi-
cas, promotor de la libertad de expresión y el 
periodismo digital, también establece en su 
obra que “se intenta tocar al ciudadano para 
transformarlo en un ente ávido de noticias que 
informen y lo ayuden a crear sus propios crite-
rios”, pues, aunque la gente vota, no necesaria-
mente elige a sus candidatos, es decir, suele ba-
sarse en estas opciones. 1. Por el menos malo. 
2, Por el que llama la atención. 3, Por el que va 
ganando las encuestas. 4, Por quien puede ga-
rantizar continuidad. 5, Por quien evita una san-
ción en el trabajo.

Esta obra consta de un glosario en el que 
el autor nos revela el significado de 39 térmi-
nos que como cibernautas usamos todos los 
días, pero que muchos desconocíamos porque, 
a poco no les suena familiar cuando pregunta-
mos qué significa por ejemplo, “Storydoing” 
en algún grupo de WhatsApp o en una publi-
cación en el Facebook y todo mundo te trata de 
ignorante y te dicen miles de cosas, pero luego 
de varios minutos, nadie, absolutamente nadie 
te responde porque, obvio tampoco ellos lo sa-

ben, por lo que sin duda alguna será un glosa-
rio bastante aprovechable para muchos, cons-
te. Me incluyo.

Como buen investigador, el también vice-
presidente de la Canacintra a nivel nacional en 
la rama de Tecnologías de la Información Edu-
cativas y Culturales (TIEC), al final revela las 
57 fuentes a las que acudió para fundamen-
tar esta obra, algunas referencias datan desde 
la década de los 60, cuando la tecnología era 
incipiente y no se tenía la más mínima visión 
de su vertiginosa evolución que hoy en día nos 

Los empresarios, 
magia onofre, 
rodolfo Valle y 
josé Luis mingüer, 
así como los 
periodistas, 
maribel torres, 
alberto Barrios, 
javier ortiz, jorge 
martínez, Ángel 
ramírez y efraín 
castro alcudia 
y uno que otro 
político retirado, 
como la doctora 
marina González 
Zihel.

con la 
doctora 
marina 
González 
Zihel.

el escritor, con raúl Villanueva argüelles y 
josé Luis mingüer.

obliga a estudiarla y entenderla, a la par de que 
la vivimos y empleamos al mismo tiempo, es 
decir aprendemos sobre la marcha, tal y como 
nos lo hizo notar Fausto Muciño durante su es-
tancia en el Sur de la entidad, tanto en entre-
vistas con diversos medios locales, como en 
ilustrativas presentaciones, como en la Univer-
sidad de Quintana Roo (UQROO) y en la Co-
parmex capitalina.

HECHIZADO
Pero algo que nunca va a superar la inexo-

rable tecnología son las bellezas naturales de 
Huaypix, Xulhá, Bacalar, Calderitas y Che-
tumal, así lo reconoció el también presidente 
y dueño de Social Media Group México y de 
los Periódicos Digitales www.cadenapolitica.
com, Cadena Radio, www.cadenalatam.com y 
www.technonoticias.com, quien, tras asegurar 
que regresará a disfrutar de estos paraísos, ya 
logró vender, con ayuda de su esposa, un pri-
mer tiraje de tres mil ejemplares de “Ciberpo-
lítica (El Poder y las Redes Sociales)”, y que 
va por el segundo con la misma cantidad, cu-
yos fondos recaudados serán destinados para 
una fundación que atiende a niños con capaci-
dades diferentes.
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 ¡casa de la 
crónica, cofre 

de nuestros 
tesoros! (Segunda, de treS parteS)

por JoSé LuiS Barrón

CHETUMAL, Q. ROO.- Segui-
mos hurgando al interior de esta 
icónica Casa de la Crónica con 
ayuda de -más que entrevista- de 

un fascinante relato del cronista Fabián Gas-
par Herrera Manzanilla y de Priscila Grisel 
Alvarado Villarreal, quien está debidamen-
te capacitada y acreditada como guía local y 
mantiene informados a los visitantes de to-
dos los tesoros que hay aquí.

Un cofre de tesoros y recuerdos que se 
extiende en la figura del propio cronista de 
la ciudad: “Aquí hay una biblioteca, mi papá 
tiene una biblioteca en casa y yo tengo otra 
aparte, son tres bibliotecas que alternamos y 
consultamos para conocer y entender más la 
historia de Quintana Roo, la historia nacio-
nal, con acontecimientos relacionados con la 
entidad, y sobre todo, que sea algo serio, el 
papel aguanta todo y las redes sociales no 
son la excepción a la regla. Acá estamos ha-
blando de 29 exposiciones con 700 fotogra-
fías y diversos documentos”.

— ¿Hay visitas guiadas para estudiantes?
— Sí, tenemos visitas guiadas para alum-

nos de los diversos niveles educativos, se-
gún el grupo se divide, los atiende Priscila. 
También vienen académicos y para eso tene-
mos la sala de lectura en la parte de arriba, 
donde investigan en los documentos, en las 
fuentes y fotos, lógicamente, como en todos 
los museos, no se permiten las fotografías 
por algunas restricciones de preservación y 
hay que tener conciencia de eso, además de 
que no hay nada como ir a un museo y tener 
esa experiencia de recibir explicación seria, 
objetiva de la temática de dicho museo. 

“En Chetumal tenemos mucha infraes-

tructura cultural, algunos museos que hay 
que rescatar por si hay que visitarlos, más 
nosotros, para que podamos hablar y difun-
dir lo bonito que es la historia de Chetumal 
con sus 125 años”.

— Detállanos más, amigo Fabián… ¿Qué 
hace que este lugar sea tan mágico?

— Tenemos en primer lugar las fotogra-
fías desde la fundación de Payo Obispo a 
cargo de Othón Pompeyo Blanco Núñez de 
Cáceres, una exposición exclusivamente re-
lacionada con la Casa de la Crónica de las 

distinguidas personalidades que la han visi-
tado, el Payo Obispo en la era de madera y 
láminas de zinc, los primeros muelles, como 
el fiscal, etcétera. 

“Después tenemos todo lo relativo a la 
creación del territorio, luego el episodio 
amargo cuando suprimen el territorio en 
1931 y cuando lo rescatan con ayuda del ge-
neral Lázaro Cárdenas del Río en 1935. 

“Cómo cambia la ciudad de Payo Obis-
po a ciudad de Chetumal durante el Gobier-
no del general Rafael E. Melgar, en cinco 
años le cambió, no sólo el nombre, le cam-

“patrimonio e hiStoria”
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Tenemos más de 700 fotografías, algunas, la ciudadanía 
las ha donado, otras son de mi papá, mis tíos paternos que 
han aportado bastante, igual fueron maestros, en el acervo 
familiar tenemos también bastantes libros”.
Fabián Gaspar Herrera Manzanilla, cronista de la 
Ciudad de Chetumal.

bió el rostro a toda la ciudad y a todo Quinta-
na Roo. Tenemos todo lo relacionado al hu-
racán ‘Janet’ con información seria, objetiva, 
el resurgimiento de la ciudad.

“Cómo surge desde la Colonia Las Casi-
tas, esas hileras de casitas que algunas que-
dan ahí pidiendo a gritos que sean declarados 
patrimonio y rescatadas porque son parte de 
nuestra historia, es cuando un Chetumal nue-
vo empezó a existir; también tenemos rodo 
lo del huracán ‘Carmen’.

“Todo lo relativo al Estado de Quintana, 
desde su decreto hasta la convocatoria para las 
primeras elecciones. La defensa de los lími-
tes, que sigue siendo una asignatura pendien-
te, y hasta que se resuelva ya será dada el tra-
tamiento necesario a la exposición. Tenemos 
exposiciones interesantes, como la heráldica: 
cómo ha sido el escudo de Quintana Roo des-
de que era territorio, hasta tener el oficial dise-
ño de la autoría de Carmichael Elio Jiménez.

“Sobre los himnos a Quintana Roo, tene-

mos dos: el dedicado al territorio y el oficial 
del estado a partir del 12 de enero de 1986. 
La educación en Quintana Roo no fue fácil, 
hubo apóstoles de la educación que vinie-
ron aquí a un lugar muy inhóspito, dejando 
sus comodidades, anteponiendo su misión de 
atender a sus educandos”.

Estimado lector, esta entrevista exclusiva 
con Fabián Gaspar Herrera Manzanilla, cro-
nista de la Ciudad de Chetumal, continuará 
en nuestra siguiente edición impresa…



BaLuarteS LiterarioS”, eL LiBroBÚS en La “ruta deL paraíSo”
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por JoSé LuiS Barrón

CHETUMAL, Q. ROO.- El arte, 
en cualquiera de sus expresio-
nes, es la viva manifestación de 
la cultura e identidad de los pue-

blos, que por siglos han escrito su historia, 
de ahí la vital importancia de leer, así como 
lo fundamental que es aprovechar las giras 
del Librobús del Fondo de Cultura Económi-
ca (CFE) que realiza en el país, pero que en 
está ocasión optaron por la “Ruta del paraí-
so”, que comprende los estados de Quinta-
na Roo, Tabasco, Campeche y Yucatán, con 
dos vehículos que transportan cada uno un 
acervo bibliográfico de 10 mil ejemplares a 
precios súper accesibles, así como expertos 
cuentacuentos a bordo y programas artístico-
culturales para fomentar la lectura en cada 
ciudad o comunidad que visitan.

  
GRAN AMIGO

Durante su estancia en Chetumal, la cuen-
tacuentos Ramona Flower consideró al final 
que “el libro es mi mejor amigo porque es 
como un recuerdo vívido de mi infancia, pero 
también, como un compañero fiel de la adul-
tez, me permite conocer otros mundos que no 
son los míos, otras visiones que no son las 
mías, ser empática, conocer otras realidades 
lejanas para comprender mejor un poco tam-
bién la naturaleza humana. Además, el libro, 
como objeto, es un es un gran compañero que 
nunca te abandona, y el objeto en sí mismo 
creo que no debería perderse jamás, aunque 
la tecnología y la posmodernidad nos obligue 
un poco a leer en digital, creo que las nuevas 

¡lee!
Borges decía que si los lentes son una extensión del ojo 
y el bastón es una extensión de la pierna, la lectura es 
una extensión del cerebro, y la posibilidad que tienen los 
textos desde el inicio de la escritura hace más de 8 mil 
años en Sumeria de poder guardar los pensamientos, el 
amor, la envidia, la compasión y el desdén de la condición 
humana”.
Medardo Landon Maza Dueñas, encargado del Área de 
Fomento a la Lectura del Fondo de Cultura Económica 
(FCE)

generaciones deben conocer el objeto también 
como tal, porque un libro es el mejor amigo 
que uno puede tener”.

LIbERTAD 
Escritor de literatura fantástica e incansa-

ble promotor de la lectura, Medardo Maza 
establece que los “libros inmortalizan a per-
sonas que ya murieron físicamente, a civili-
zaciones que ya desaparecieron, convierten 
entonces a la lectura, primero en la gran me-
moria de nuestra especie, en nuestros sufri-
mientos y afanes en términos colectivos, pero 
en términos personales, la lectura se convier-
te en el diálogo con el mejor amigo o amiga 
que cualquiera pudiera tener, que es uno mis-
mo, porque si no hay oportunidad para la re-

flexión y el pensamiento en la vida cotidiana, 
y luego trabajando, no lo hay cuando uno lee 
y empieza a escuchar esa voz que está rever-
berando las nuevas ideas y las nuevas viven-
cias que nos proporciona la lectura.

“Nos permite encontrarnos, conocernos 
de un modo que no sabíamos, pero mucho 
más importante, adquirimos a través de la 
lectura la posibilidad de otras opciones de 
personas, además de otras formas de vida, 
otras civilizaciones, y entonces, primero uno 
no piensa que necesariamente tiene la razón 
en todo lo que tiene y uno puede criticar su 
realidad, ese pensamiento crítico es un rega-
lo que la lectura otorga”.

“Por otra parte, conocer otras cosas que 
no es uno, da las opciones para que cuando 
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uno tenga que enfrentar los problemas coti-
dianos no sigues por inercia lo que crees que 
tendrían que hacer los patrones que luego las 
familias no dejan o las sociedades no dejan 
leer, es poder tomar nuevas decisiones y eso 
significa libertad, la lectura proporciona li-
bertad, la lectura nos proporciona la empatía 
con lo mejor de la condición humana”. 

“EL SOLDADITO DE pLOMO”
Magia Onofre Posada, coordinadora de 

tres clubes de lectura en Othón P, Blan-
co, avalados por el Fondo, comenta: “A mí 
me ha sucedido que trabajando en varias es-
cuelas e incluso universidades, hasta aho-
ra ningún chico ha terminado de leer un li-
bro completo y por eso redoblamos esfuerzo 
y agradezco que el Librobús esté en nues-

tro bello Estado. Cuando yo tenía 8 años, mi 
primer libro fue ‘El soldadito de plomo’, que 
yo recuerdo que lo compré con mis propinas 
porque yo trabajaba de mesera desde niña y 
compré mi primer libro; todos los días pasa-
ba por Fonágora y lo veía y me enamoré de 
este librito hasta que lo compré, y desde ahí 
empecé a leer, a leer y a leer, y me encanta 
leer y ya lo leí muchas veces, pero también 
he leído libros grandes, por ejemplo, la Bi-
blia, que ya la leí nueve veces en mi vida”.

LAS IMpRESIONES 
“Chetumal es una ciudad muy bella, me 

parece muy luminosa y la UQROO, aunque 
no la he recorrido completa, está vibrante, no 
solamente porque está lleno de jóvenes, sino 
también por el diseño arquitectónico, Chetu-

mal me parece que es una ciudad transitable 
y amigable, y pues me gustaría volver con 
más tiempo para conocerla a profundidad”, 
expresó la cuentacuentos Ramona Flower.

“Abrieron las puertas al Librobús con 
una gran sonrisa y eso es abrirle las puer-
tas a la lectura, y siendo una universidad pú-
blica, es formidable. Nosotros estamos con 
este proyecto llevando la lectura al servicio 
de la ciudadanía y estando aquí a la orilla del 
mar estamos muy contentos de haber tenido 
la oportunidad de ser recibidos en esta her-
mosa universidad, por eso estamos agradeci-
dos con las autoridades que nos permitieron 
realizar esta actividad, sobre todo a la pro-
fesora María Barrada, que le dio seguimien-
to a nuestra llegada”, manifestó por su parte 
Maza Dueñas.
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CANCÚN, Q. ROO.- El Fiscal General, Raciel López Salazar, sostuvo 
una reunión con directivos de ConJusticia USAID - US Agency for Inter-
national Development, con el objetivo de coordinar esfuerzos en materia 
de seguridad y procuración de justicia, en beneficio de las y los quintana-
rroenses.

En este encuentro estuvieron presentes, Ricel Valdez, directora de Amé-
rica Central y México de DAI Global, LLC para ConJustica- Agency for 
International Development, y Leonardo Escobar García, Director General 
de ConJusticia-USAID - US Agency for International Development .

REUNIóN CON LA REAL  
pOLICíA MONTADA DE CANADá

Así también, López Salazar se reunió con Sarah Yorke y Marc Fortin, 
representantes de la Real Policía Montada de Canadá en México, con quie-
nes trató temas relacionados con la procuración de justicia en la entidad.

Asimismo, dialogaron sobre las acciones que se implementan en el tra-
bajo diario en ambas instancias, a fin de lograr acuerdos de colaboración re-
lacionados con el ejercicio profesional de cada una.

coordinarán esfuerzos 
sobre seguridad, 
fge Quintana Roo 

y conjusticia Usaid

BACALAR, Q. ROO.- El presiden-
te municipal, José Alfredo “Che-
pe” Contreras destacó las accio-
nes, obras, programas y resultados 

alcanzados en su segundo año de gobierno 
por la transformación del Bacalar digno que 
todas y todos merecen.

El popularmente conocido como el ami-
go “Chepe” hizo énfasis en que se trata de 
un año histórico porque hoy, Bacalar se está 
transformando y avanza con determinación 
y propósito, fruto del esfuerzo de todas y to-
dos los bacalarenses. 

Señaló que hace dos años se recibió un 
Bacalar sin rumbo, estancado y destinado al 
fracaso, ante la indiferencia y falta de interés 
de sus gobiernos municipales, pero hoy, de 
la mano de la gobernadora Mara Lezama y el 
presidente Andrés Manuel López Obrador, 
Bacalar ha recuperado el rumbo en materia 
de seguridad, salud, obra pública, impulso 
al campo, entre otros rubros prioritarios para 
alcanzar el bienestar y desarrollo social de 
todos sus habitantes. 

Con inversiones históricas se han recupe-
rado espacios públicos, se han mejorado las 
calles, se ha impulsado fuertemente el turis-
mo, pero muy especialmente se ha rescata-
do el campo que había estado tan olvidado y 
abandonado, con acciones y programas que 
han llegado a las 58 comunidades. 

El combate de raíz a la inseguridad ciu-
dadana, la eficiencia del gasto social, la res-
ponsabilidad de toda la ciudadanía, la sana 
administración y la anulación de todo tipo de 
privilegios han sido los instrumentos vitales 
para transformar a nuestro municipio y dar-
le rumbo, sostuvo. 

Bacalar se ha transformado en uno de los 
destinos turísticos y municipios más segu-
ros del país, gracias a la colaboración con 
los distintos órdenes de gobierno, pero prin-
cipalmente a la implementación de estrate-
gias enfocadas en la prevención del delito y 
la atención de los orígenes de la violencia. 

A dos años de gobierno se están entregan-
do finanzas sanas y prósperas, con récords en 
recaudación y con acciones históricas, como 
la implementación del cobro del derecho de 

saneamiento ambiental a las plataformas di-
gitales, la cual representa una innovación en 
beneficio del destino.  

Remarcó que se trabaja hombro con hom-
bro con estado y federación para la certidum-
bre urbanística del municipio, para asegurar 
un crecimiento ordenado, pero sobre todo sus-
tentable y sostenible, que vaya en armonía con 
el medio ambiente. Es así que juntos están tra-
bajando en el Programa de Desarrollo Urbano 
del Centro de Población de Bacalar.

destaca chepe contreras acciones, 
obras, programas y resultados en 

informe de gobierno
gobierno  / Quintana roo
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entrega renán barrera 
carretera Y parque en 

comisarías
DZOYAXCHÉ, YUC.- Para elevar la ca-

lidad de vida de las familias a través de obras 
que impacten positivamente el desarrollo ur-
bano, económico y social de las comisarías, 
el presidente municipal, Renán Barrera, en-
tregó la carretera rehabilitada que une a Mo-
las con Dzoyaxché para el traslado seguro de 
los habitantes.

Asimismo, cumplió con el compromiso de 
escuchar y atender las necesidades de la po-
blación, al entregar la rehabilitación del par-
que de Dzoyaxché, que incidirá en fortalecer 
la convivencia armónica y brindar un espacio 
recreativo a las familias.

En la gira por ambas comisarías, Barre-
ra Concha aseguró que estas obras ofrecerán 
igualdad de oportunidades para el óptimo de-
sarrollo de las personas y se garantiza el dere-
cho a disfrutar de espacios dignos.

"Las comisarias y los comisarios tienen la 

responsabilidad de recibir y gestionar solici-
tudes sobre diversos apoyos, por lo cual no-
sotros trabajamos juntos y coordinados para 
atender las necesidades que existen en nues-
tro municipio y continuar sumando más obras 
que las resuelvan", expresó.

Hoy, la inversión histórica fue de 27 millo-
nes 638 mil 914 pesos, lo que permitió reha-
bilitar una carretera y un parque que las fami-
lias solicitaron para trasladarse de un punto a 
otro con mayor seguridad y un espacio para 
convivir con sus familias y vecinos, apuntó.

Por su parte, las y los vecinos agradecie-
ron al alcalde por realizar ambas obras, por-
que mejoran la imagen urbana de sus comuni-
dades, con lo que tendrán un desplazamiento 
seguro y atraerá más visitantes a los atractivos 
históricos y naturales de la zona, entre ellas, 
la reserva ecológica, el cenote y el casco de 
la hacienda.

yucatán le apuesta al campo 
y sus productores en el 

progreso de la agroecología

MÉRIDA, YUC.- A fin de ser un 
estado líder en la promoción 
de iniciativas de soluciones 
basadas en la naturaleza y el 

fomento al uso sustentable de los recursos na-
turales para reducir la vulnerabilidad de nues-
tro territorio y combatir al cambio climático, 
fue presentado el proyecto "Ventana B de Yu-
catán, Presentación de resultados".

Anteriormente, el gobernador Mauricio 
Vila presentó este plan de trabajo como parte 
del cumplimiento de la Agenda 2040, tenien-
do como premisa el emprendimiento susten-
table de la milpa maya, apicultura, huertos de 
traspatio y PSA Bioculturales e innovadores.

El plan que presentó sus resultados y lo-
gros se deriva de la estrategia de conserva-
ción y recuperación de ecosistemas, dividi-
do en cuatro ejes estratégicos: identificación, 
estructuración y desarrollo, cultura ambien-
tal y normatividad, con lo que nace ventana 
B, proyecto de cooperación con el Fondo de 
Innovación del GCF TF, Task Force: Alian-
za de gobiernos subnacionales, para comba-
tir la deforestación, fomentando la reducción 
de las emisiones de GEI y mejorar los me-
dios de vida en 1/3 de los bosques tropicales 
del mundo¸ bajo mecanismos de cooperación 
e Implementación de estrategias jurisdiccio-
nales y planes de Inversión, como el meca-
nismo REDD+.

Sayda Rodríguez, Secretaria de Desarrollo 
Sustentable Yucatán, encabezó el cierre del 
evento, en coordinación con la Junta Intermu-

nicipal Biocultural del Puuc (JIBIOPUUC), y 
World Wildlife Found (WWF) por sus siglas 
en inglés, y destacó el trabajo entre las institu-
ciones de los tres órdenes de gobierno, orga-
nismos de cooperación internacional, gobier-
nos locales, universidades aliadas, presidentes 
municipales de Muna, Peto, Oxkutzcab, San-
ta Elena, Tekax, Tzucacab y Yaxcabá, actores 
clave en todo el proceso, así como producto-
res agrícolas, organizaciones civiles y empre-
sas sociales que representan eslabones impor-
tantes en el  territorio, y a los invitados que 
llegaron desde 28 comunidades de ocho mu-

nicipios del sur de Yucatán, que cobijaron este 
proyecto, ya que dijo "Sin la participación de 
todos y la suma de esfuerzos, el desarrollo de 
este plan de acción no sería posible".

El Gobierno del estado tiene el compromi-
so de seguir trabajando por impulsar la milpa 
maya, mecanismos de conservación, y promo-
ver actividades productivas sustentables, como 
la apicultura y la meliponicultura, mano a 
mano con instancias y organizaciones, impul-
sando acciones de conservación y promoción 
de las actividades productivas sustentables del 
estado y zonas bioculturales de Yucatán.
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MÉRIDA, YUC.- No es de ex-
trañarse que hoy, Deyanira Ál-
varez Villajuana sea generosa 
y talentosa, pues estas virtu-

des las demostró desde la infancia, la cual 
transcurrió con el amor de sus padres, don 
José Luis Álvarez Garay, Médico Veterina-
rio Zootecnista de profesión, y doña Deisy 
María Villajuana Moscoso, quien tocaba el 
piano y tenía el don de la creatividad. 

Con el paso del tiempo, esa bondad hizo 
nacer en el corazón de “Deya”, como la co-
nocen sus amistades, el programa social 
“Adopta un Abuelito”, que consiste en entre-
gar a los abuelitos  cada mes cartas de amor, 
fe y esperanza, escritas por personas de la 
comunidad, junto con despensas, biblias, 
ropa, cobertores y lo que vayan necesitando 
estos adultos mayores.

Psicóloga de profesión y especializada 
en Derecho, Deyanira Álvarez ha recibido 
el premio Doctor Honoris Causa, otorgado 
por el Instituto Internacional de Derecho, en 
conjunto con universidades de Latinoaméri-
ca (de México y Argentina, entre ellas), ade-
más de otras distinciones, como el Premio a 
la Excelencia. 

En entrevista la también Maestra en Dere-
chos Políticos y Procesos Electorales cuenta 
que su papá (ya fallecido) fue cubano y su 
mamá mexicana, nacida en Yucatán. Ella fue 
una de las primeras secretarias de Turismo 
en Yucatán, cuando fue gobernador Francis-
co Luna Kan, y por su trabajo visitó varios 
países, como Estados Unidos, Rusia, Espa-
ña y Cuba, y en este país caribeño conoció a 
quien sería mi papá, por tanto, yo soy de im-
portación, señala Deyanira, con ese humor 
que la caracteriza.

“Mi padre fue uno de los 
primeros cubanos que salie-
ron con todos sus documentos 
en regla; llegó a Mérida cuan-
do mi tío, Guido Espadas, era 
presidente municipal, pero 
puedo decir con satisfacción 
que mis padres me criaron con 
mucho amor, soy hija única y 
me educaron siempre para dar 
más, como lo hago hasta aho-
ra con los grupos y programas que manejo”, 
comenta.

Recuerda que “desde chiquita era muy ge-
nerosa, no podía ver a una persona en situa-
ción de calle, una abuelita o un abuelito, sin 
que yo le diera algo; me cuenta mi mamá que 
desde los 5 años yo me quitaba mi chamarri-
ta o lo que estaba comiendo y se lo daba a la 
gente, así de manera natural; ya como fami-
lia decidimos hacer esto periódicamente, y 
de ahí nace “Adopta un Abuelito”.

De niña, agrega, yo tenía el Síndrome de 
Asperger (trastorno del comportamiento que 
afecta la capacidad de socializar y comuni-
carse con efectividad) y autismo en algunos 
rasgos, pero mis papás me llevaron con espe-
cialistas y aprendí a socializar, como lo hago 

deyanira Álvarez; 
generosidad y talento, entre 

sus principales virtudes

hasta ahora, al tener grupos de socialización.
En ese punto, Deyanira Álvarez Villajua-

na aconseja que “si los niños o niñas tienen 
algún diagnóstico de autismo, que sus papás 
no pierdan la fe, yo soy testimonio de que 

a mí me diagnosticaron As-
perger y ahora soy especialista 
como psicóloga con niñas, ni-
ños y adolescentes”.

Explica que se graduó como 
Licenciada en Psicología a los 
20 años, en la Universidad Au-
tónoma de Yucatán (UADY), 
pero desde los 12 años da ase-
sorías académicas, naciendo de 
esta forma la Academia Desa-
rrollarte, Efecto Mariposa, que 

es su pequeña empresa. “Le puse mariposa 
por dos cuestiones, por la 
metamorfosis o transforma-
ción de actitudes de oruga a 
mariposa, y por la teoría de 
Edward Lorenz (matemáti-
co y meteorólogo estado-
unidense), que dice que el 
aleteo es una pequeña ma-
riposa, pero que puede ge-
nerar grandes cambios si se 
hace repetidamente. 

Entonces, yo daba asesorías porque en-
tendía bien lo que decían los maestros pero 
mis compañeritos no, por lo que más tarde se 
los explicaba, y como recompensa me daban 
papitas o refrescos, narra.

Después de la licenciatura estudié docen-
cia en la Escuela Normal Superior y luego 
el doctorado en Ciencias de la Educación en 
la Universidad Anáhuac, pero becada porque 
no fui niña rica ni mis papás ricos, pero te-
nía mucha creatividad, como la tengo hasta 
la fecha, señala.

También, agrega, me invitaron a estudiar 
una maestría en la Universidad de Tlaxcala, y 
si bien era un tema que no había contemplado 
por no ser de mi interés, acepté, fue Maestría 
en Derechos Políticos y Procesos Electorales, 
en la que me gradúo con mención honorífi-
ca, obteniendo el Primer Lugar Nacional en 
el concurso en ensayo científico sobre cien-
cias políticas. Ahora estoy terminando el doc-
torado en Ciencias Forenses, que es una parte 
de la carrera de Criminología.

En cuanto al doctorado 
Honoris Causa, me lo otor-
garon por mi trayectoria 
académica y profesional 
de excelencia, por mi ac-
titud constante de supera-
ción como mujer, como jo-
ven y buena ciudadana, y 
por mi proyecto de “Adop-
ta un Abuelito”, que hace a 
muchos abuelitos felices, 

subraya nuestra entrevista, quien, como ser 
humano, también ha atravesado por situa-
ciones difíciles, pero “con entereza y mu-
cha fe en Dios, las he superado”. (Prime-
ra, de 2 partes).
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MÉRIDA, YUC.- En el marco 
dl Día Nacional del Locutor, 
la presidenta del Colegio de 
Locutores de Yucatán, A.C., 

Adriana Vargas León, presentó su primer 
informe de labores del Consejo Directivo 
2022-2024 de dicho Colegio.

Lo anterior fue en presencia de socios 
del gremio, representantes de los tres po-
deres y de empresarios locales de la radio 
y televisión, en una sesión solemne que se 
llevó a cabo en el Centro de Convenciones 
“Yucatán Siglo XXI” de esta capital.

En el acto, Vargas León también habló 
de los planes a realizar en lo que resta del 
presente año y para 2024, varios de los cua-
les se realizarán de manera conjunta con la 
Sección Mérida del Sindicato de Trabaja-
dores de la Industria de la Radiodifusión, 
Televisión, Telecomunicaciones, Simila-
res y Conexos de la República Mexicana 
(STIRTT).

tendrá valladolid centro municipal de 
salud mental: alfredo fernández

VALLADOLID, YUC.- En el marco del 
Día Mundial de la Prevención del Suicidio, 
que se conmemoró el pasado 10 de septiem-
bre, el presidente municipal, Alfredo Fernán-
dez, anunció la próxima apertura del Centro 
Municipal de Salud Mental. 

Lo anterior lo dio a conocer el alcalde du-
rante una caminata que llevó a cabo la direc-
ción del Hospital General en este mismo mar-
co, a la que acudió como invitado.

En la actividad se contó con la participación 
de personal de psicología, enfermería y admi-
nistrativo del Hospital, estando encabezados 
por el presidente municipal y la directora del 
nosocomio, Lorena Barradas.

Tras la marcha, que recorrió parte de la ave-
nida Víctor Cervera, el primer edil señaló que 
nunca serán suficientes los esfuerzos que se 
hagan en la materia, y que todo lo que venga 
a sumar siempre será bien recibido en el mu-
nicipio.

Aseguró que como autoridades están en la 
mejor disposición de coordinar y sumar esfuer-
zos para atender la problemática. “Sigamos 
haciendo conciencia y generemos lazos para 

atender a la mayor cantidad de gente”, instó.
En ese sentido, anunció la próxima apertura 

del Centro Municipal de Salud Mental, como 
parte de las políticas públicas impulsadas por el 
Ayuntamiento para dar respuesta a las deman-
das de la población. 

Por su parte, Lorena Barradas llamó a todos 
a promover las actividades de concientización 

y prevención. “Todos tenemos armas para pre-
venir los actos suicidas, conozcamos a donde 
dirigirlos en caso de detectar algún caso”, pi-
dió. 

Hace unos días también fue instalado el 
Consejo Municipal de Salud Mental, a través 
del cual se estarán generando e impulsando ac-
ciones en el tema.

pResenta adRiana VaRgas sU pRimeR 
infoRme de laboRes al fRente del 

colegio de locUtoRes de yUcatÁn, a.c.

el presidente municipal anuncia la apertura de este espacio, en el marco del día mundial 
de la prevención del Suicidio.
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